







DIAGNÓSTICO COMPÁS JOVEN: LAS JUVENTUDES FRENTE AL TRABAJO DIGNO EN SAN LUIS POTOSÍ Y OAXACA

Cuatro ámbitos de análisis integran este diagnóstico y abordan: quiénes son las juventudes; las mujeres jóvenes; sus territorios; así como la caracterización de su situación frente a la inclusión sociolaboral. Esto en tres regiones de SLP (huasteca, media y centro) y tres regiones de Oaxaca (valles centrales, mixteca y costa). Adicionalmente, un apartado expone el proceso metodológico desarrollado por Educiac y SiKanda para construir este diagnóstico que abarcó trabajo en campo de octubre de 2020 a septiembre de 2021 con actores: jóvenes (de 15 a 29 años); sector empresarial; educativo y académico; osc y; funcionariado, en las regiones señaladas.

¿QUIÉNES SON LAS JUVENTUDES?

Informe ejecutivo | SLP

Buscamos dar voz y reconocer a la multiplicidad de condiciones de las juventudes; sus características, sueños y preocupaciones compartidas, sin omitir sus contextos o condiciones que las vulneran o colocan en riesgo. También, recuperamos acciones, estrategias y alternativas que desarrollan las juventudes, en distintos territorios, para sobreponerse a las formas de violencia. Además de enunciar las acciones colectivas y los espacios donde accionan junto a otros actores, desde marcos legales y políticas públicas que, según las juventudes, son insuficientes o no les priorizan.

Juventudes en San Luis Potosí

- La población de 15 a 29 años en San Luis Potosí representa el 25% de la población total en el Estado.
- Del total de población de 15 a 19 años, el 49.2% son hombres y el 50.8% son mujeres.
- El 46.6% de la población de 15 a 19 años en el Estado se concentra en los municipios de San Luis Potosí y Soledad de Graciano Sánchez.
- El promedio de porcentaje de población de 15 a 19 años en los municipios seleccionados es de 24.8%.
- El municipio con mayor porcentaje de población de 15 a 19 años es Zaragoza, con el 27.7% del total de su población.
- Las mujeres representan en promedio 51.2% del total de la población de 15 a 19 años en los municipios de las 3 regiones.
- La zona metropolitana (SLP, Soledad de Graciano Sánchez, Villa de Reyes y Zaragoza) concentran el 47.6% de la población de 15 a 29 años en el Estado.
- Santa Catarina, en la región media, presenta la mayor proporción de jóvenes con respecto a su población total con el 27.3%.
- Aquismón, en la región huasteca, presenta la mayor proporción de jóvenes con respecto a su población total con el 26.2%.



Los datos estadísticos dan una idea de las generalidades de las juventudes, pero las respuestas que delinean qué es ser joven se obtienen de las experiencias de vida:

- Las personas jóvenes sí somos rebeldes y tercas, pero porque tenemos causas muy importantes.
- Las juventudes ganamos a pulso (con esfuerzo) espacios para que nuestras voces se escuchen. La participación e inclusión para las juventudes (con discapacidad, migrantes, en reinserción social, indígenas, de la diversidad sexual y para las mujeres) no es una garantía, aunque en todos lados diga que es un derecho humano.
- Yo soy y conozco a personas jóvenes con muchos intereses. A las que buscan cuidar el medio ambiente, defender los derechos humanos como el trabajo digno, proteger a los animales, luchar por sus pares, por poblaciones indígenas, entre otras.

Desventajas de ser joven:

- No es una desventaja en sí misma, es que las juventudes enfrentamos muchas adversidades.
- En México nadie se salva de este contexto, pero cuando se es joven se hace más probable la convivencia directa con estos espacios dañados en su tejido social.
- El suicidio, las pocas oportunidades laborales (bien pagadas o relacionadas con nuestros estudios o intereses), el consumo de sustancias, los embarazos en niñas, adolescentes y jóvenes, la violencia de género, el involucramiento en grupos delictivos, los homicidios, la discriminación y racismo afectan a las juventudes principalmente.
- Es común la discriminación de personas adultas a las más jóvenes bajo el argumento de tener más experiencia y conocimiento por la edad. Esto produce relaciones de poder donde las juventudes se ubican en un lugar relegado o excluido en las decisiones o sus voces se utilizan.
- Lo anterior ocasiona incertidumbre en las juventudes.





- Visibilizar las acciones que realizan e incorporarles siempre en las actividades. Las juventudes no son una fecha que conmemorar, un botín político o un grupo sin visión frente al consumo.
- Favorecer herramientas para que las juventudes se organicen, expresen y usen los espacios públicos; además de impulsar los que construyen o autogestionan sin que esto les implique ceder su autonomía organizativa, intereses y objetivos.
- Escuchar a las juventudes y construir, junto con ellas, propuestas para mitigar las vulneraciones que les violentan o asesinan.

